

Date: 15-12-2025

Harremanetarako – Contact :

Olga Irastorza ([o.irastorza@gaindegia.eus](mailto:o.irastorza@gaindegia.eus)) / 33 608 721 148)

Xabier Oleaga ([x.oleaga@gaindegia.eus](mailto:x.oleaga@gaindegia.eus)) / 34 665 706 796)

## **Iparralde presenta mayor densidad de empresas que Hegoalde y mejor nivel de formación**

**El observatorio Gaindegia ha presentado hoy en Baiona un informe con datos comparativos interterritoriales de Euskal Herria**

El territorio con mayor cantidad de empresas por cada mil habitantes es Iparralde, por encima de Hegoalde, con notable diferencia, especialmente la provincia de Lapurdi, aunque Bizkaia concentre el mayor número de ellas, según el informe estadístico de los últimos veinte años (2004-2024) que ha presentado hoy Gaindegia en Baiona.

En la rueda de prensa convocada por el citado observatorio socioeconómico transfronterizo, que abarca el conjunto de Euskal Herria, han comparecido Olga Irastorza y Beronika Larre, miembros de la Junta Directiva de Gaindegia y de su delegación en Iparralde, así como Xabier Oleaga y Anjeles Iztueta, secretario general del organismo y coordinadora del Comité Científico del mismo, respectivamente.

A la cita con la prensa durante la mañana de hoy le ha seguido, a partir de las 18.00 horas de la tarde, un acto social de presentación del mismo informe en Estia, Escuela Superior de Tecnologías Industriales Avanzadas, ubicada en la localidad labortana de Bidarte. En el evento se han dado cita destacados estudiosos, así como agentes del ámbito socioeconómico de Iparralde.

La exposición realizada al comienzo de esta información proviene del dato según el cual la tasa de empresas por cada mil habitantes en Lapurdi, la más alta, sería del 123,9. Le seguiría Nafarroa Behere con 90,2. Gipuzkoa, con la tasa más alta en Hegoalde, se encontraría en un lejano 77,8 por ciento, seguido de Bizkaia con un 75,2. Zuberoa arrojaría una tasa de 72,6, seguido de Araba con 71,9. Nafarroa Garaia presentaría la cifra más baja de densidad empresarial por cada mil habitantes, con un 58,6 de tasa.

No es el único dato significativo en relación con el censo empresarial de Iparralde. Según el citado informe, “entre los años 2014 y 2023 el número de empresas registradas en Iparralde ha observado un constante aumento, pasando de 24.836 empresas a 38.551, lo que representa un 55 por ciento de crecimiento. Durante el mismo periodo, el crecimiento en Hegoalde apenas alcanzó un 44 por ciento, con 196.394 en el 2014 y 282.653 en el 2023.

Desde el punto de vista cualitativo, el crecimiento ha sido particularmente relevante en la actividad especializada, científica y técnica, que en diez años han pasado de 3.408 empresas a 7.323, y subiendo del tercer puesto a casi alcanzar el primero. El hecho se revela como indicador clave de la apuesta sólida por la cualificación y la innovación de la economía moderna de Iparralde, así como para el análisis interterritorial comparado sobre capacitación tecnológica y profesional.

El primer sector de actividad económica en Iparralde sigue siendo, no obstante, el conjunto que engloba el comercio, el transporte, la hostelería y la gastronomía. Fueron 7.887 empresas en el 2023.

La industria manufacturera ha observado también un ligero crecimiento, pasando de 1.598 a 2.287 empresas. La actividad en el sector inmobiliario es la única que ha descendido en el periodo indicado. Alcanzó su máximo nivel en el 2022, con 3.433 empresas, pero descendió un año después a 2.856.

El registro financiero y el de los seguros también ha observado un notable incremento, de hecho ha doblado las cifras, pasando de 757 entidades registradas a 1.944.

No obstante, Bizkaia es el territorio que alberga mayor número de empresas, con 86.338 registros, le sigue Gipuzkoa con 56.241 y luego Nafarroa Garaia con 38.941. Fuera de pódium, pero no lejos del tercer escalón, está Lapurdi, con 34.569 empresas registradas y finalmente Araba con 24.008. La Baja Navarra registra 2.950 en el 2023 y Zuberoa 1.055.

### **Población activa y tasa de ocupación**

La densidad de empresas por cada mil habitantes en Iparralde, por otra parte, está directamente relacionada con la dimensión de aquellas. Así el 65,2 por ciento de las entidades empresariales tienen plantillas de entre una y 15 personas

asalariadas, muy por encima de la media del conjunto de Euskal Herria, que se sitúa en un 58,3 por ciento.

Las empresas de tamaño medio, de entre veinte y cincuenta personas empleadas, ocupan a un 17,3 por ciento. Por su parte, los establecimientos empresariales superiores a 500 empleos ocupan a un 10,9.

Excepción hecha de Zuberoa, que presenta cifras negativas tanto en población activa como ocupada, los importantes movimientos operados en la estructura productiva han sido sostenidos, por otra parte, con un moderado incremento en ambos conceptos. De 182.457 personas en 2011 pasó a ser de 194.467 diez años después. Lapurdi, que absorbe gran parte de dicha población (167.595 en 2022) fue el territorio con un mayor incremento, con un 8,3 por ciento. Nafarroa Behere (19.093 en 2022) observa un escaso uno por ciento de aumento y Zuberoa (8.063 en 2022) observa un descenso del once por ciento.

La tasa de ocupación, a su vez, se incrementó en un 13,9 por ciento, que en el caso de Lapurdi es del 16,2 por ciento, en la Baja Navarra del 6,4 por ciento y, en cifras negativas en Zuberoa, minus 7,1 por ciento.

Una lectura de las tasas de ocupación en función del criterio de género nos arroja porcentajes mayores de incremento en el caso de las mujeres que en el de los hombres. Así la subida de dicha tasa para el conjunto de Iparralde entre los años 2011 y 2022 es del 5,7 por ciento, mientras que el de los hombres queda en un 3,2 por ciento.

### **Tasas de paro**

Si reparamos en las tasas de paro en el ciclo 2011/2022, el año 2016 marca una cumbre tanto en Iparralde como en el conjunto de Euskal Herria. Iparralde partía de una tasa de paro del 7,8 en 2011, para ascender a un 8,4 en 2016 y bajar a un 7,4 en el 2022. Lapurdi hizo subir esa media del conjunto con un 8,4 en el 2011, 9,5 en el 2016 para bajar a un 7,8 en el 2022. Los otros dos territorios, Nafarroa Behere y Zuberoa, alcanzaron un 5,2 y un cinco por ciento de paro en el 2022.

En Hegoalde las tasas de paro del 2016 estuvieron en un 15,3 en Bizkaia, 14,1 en Araba, 12,6 por ciento en Nafarroa Garaia y un 9,9 en Gipuzkoa. Bajaron a un 9,3 en Bizkaia, 9,5 en Araba, 10 por ciento en Nafarroa Garaia y 6,9 en Gipuzkoa.

### **Educación**

El capítulo educativo es, por otra parte, particularmente significativo en la lectura comparada de los datos estadísticos entre Iparralde y Hegoalde.

El nivel de estudios de la población de Iparralde ha observado una escala ascendente entre los años 2011y 2022, de tal manera que el número de personas sin titulación básica ha descendido ostensiblemente, por encima de los diez puntos. Los niveles de formación profesional, así como CAP/BEP se han mantenido, al tiempo que ha crecido lentamente pero de manera sostenida el número de personas que cursan el bachillerato.

No obstante, es la tasa de personas con estudios superiores la que ha crecido de manera más destacada.

La tasa de población con estudios superiores en Iparralde era de un 55 por ciento (56,7 por ciento en el caso de Lapurdi) en 2022, mientras que en Hegoalde oscilaba entre el 37 y el 44 por ciento. Nafarroa Behereal alcanzaba un 47 por ciento y Zuberoa un 41,1 por ciento.

Pero los datos no sólo son mejores en Iparralde para la educación superior, también lo es en otras etapas educativas.

La tasa de personas con titulación equivalente a la primera etapa de la enseñanza obligatoria o incluso inferior en Hegoalde puede hallarse entre un 35 y un 42 por ciento, mientras que en Iparralde esa franja de titulación se halla en un 19,8 por ciento, tras descender diez puntos en diez años.

En lo que respecta al criterio de género, son las mujeres las que representan cifras más altas tanto en educación superior como el bachillerato. Las mujeres son un 20,4 por ciento en educación superior, los hombres un 15,8 por ciento. En bachillerato, Brevet profesional o similar, las mujeres son un 10,1 por ciento, los hombres un 8,8 por ciento.

### **Vivienda, euskara y familia**

Otros contenidos del informe hablan de la vivienda, el conocimiento del euskara, o la evolución de los diferentes modelos familiares en la estructura social, por ejemplo.

Sobre el primero, se constata el considerable aumento del parque de viviendas en Iparralde, que de 78.000 en 1968, pasa a ser de 216.000 en el 2022. El mismo capítulo desvela que la vivienda alquilada representa un 41,9 por ciento en Iparralde, mientras en Hegoalde se reduce a un 15,3 por ciento.

En cuanto al número de vascoparlantes, el estudio confirma el pronunciado descenso de la población vascohablante en Iparralde (33 por ciento de la población en 1991, 21 por ciento en 202, mientras en Hegoalde la tendencia al conocimiento del euskara va en aumento.

El modelo familiar, por su parte, opera importantes cambios según los cuales se estanca el modelo tradicional frente a esquemas monoparentales diversos o familias conformadas por parejas del mismo sexo.

### **Informe recopilatorio de veinte años**

Los presentes datos forman parte de un informe elaborado por Gaindegia para el conjunto de los territorios de Euskal Herria, abarcando los veinte años de historia del observatorio. Fue en el 2004 cuando se fundó el observatorio socio-económico. Tres años después comenzó a emitir su primera galería de indicadores y el año pasado, coincidiendo con su vigésimo cuarto aniversario, hizo público su informe recopilatorio de veinte años.

La primera versión del mismo fue presentada en noviembre del pasado año, con carácter general, mientras que los textos específicos de Nafarroa Garaia e Iparralde han salido a la luz posteriormente. En Iruña la presentación tuvo lugar el pasado mes de junio y la de Iparralde de hoy pondrá punto final a este ciclo.

El presente documento viene desglosado en tres grandes capítulos: Demografía, Vivienda así como Economía y Mercado de Trabajo. El primero de los capítulos se subdivide a su vez en once apartados, que van desde la población, su densidad, tasas de nacimiento y mortalidad, niveles educativos, euskara y otros. El segundo se expone en siete subapartados que van desde los datos sobre el parque general de vivienda, edad de los edificios, régimen de propiedad, etcétera. El tercero se refiere a la empresa y el mercado laboral.

### **Datos homologados**

El modelo de elaboración y presentación del informe rompe con el esquema tradicional del mismo. Para el caso de Iparralde se han elegido aquellos apartados que pueden ser presentados con base científica en términos comparativos, por cuanto responden a los criterios homologados en el espacio Eurostat. Otros temas de interés han quedado de momento descartados por la dificultad para medirlos en parámetros homologables.

Los informes de Gaindegia se elaboran a partir de los datos facilitados por Eustat y Nastat, ambos dependientes del Gobierno Vasco y del Gobierno de Navarra respectivamente, para Hegoalde, mientras que en el caso de Iparralde las fuentes se dispersan entre Audap INSEE y otros, lo que dificulta tanto la recopilación como la comparación de datos.

En las publicaciones destinadas a Iparralde y Nafarroa Garaia, por otra parte, a los datos correspondientes a cada territorio se les agrega la lectura comparada con el resto de los territorios de Euskal Herria.

### **¿Qué es Gaindegia?**

Gaindegia es un observatorio socioeconómico que abarca al conjunto de Euskal Herria sostenido por una asociación proveniente de la sociedad civil, financiada por fondos tanto públicos como privados. Cuenta con una asamblea de socias y socios provenientes de todos los territorios que conforman su ámbito de actuación, una junta directiva y un comité científico consultivo integrado por diecisiete personas expertas, titulares de cátedras, doctorados, investigaciones, etcétera, provenientes de todas las universidades ubicadas en Euskal Herria, así como ex-altos cargos de la Administración.